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Prodecon cumple sus primeros 9 años 

Este primero de septiembre, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon), cumple sus primeros 9 años de existencia, conmemoración que estará 

acompañada de diversos eventos y presentaciones que serán transmitidas por los 

canales y páginas oficiales de la dependencia a partir de este martes.  

Aunque fue creada jurídicamente en 2007, la Prodecon abre sus puertas de manera 

oficial en el 2011 como un organismo autónomo no sectorizado, es decir que no 

depende de una Secretaría o dependencia adicional, lo que le permite una 

autonomía técnica y económica, precisa el Delegado en Oaxaca, Armando 

González Arroyo.  

En entrevista, el funcionario explica que la principal función de la Prodecon es la 

defensa de los derechos fundamentales de todos los contribuyentes ante actos de 

autoridades fiscales en materia federal y de organismos fiscales autónomos, 

incluidas instituciones como el SAT, la Conagua, Infonavit, IMSS y las Secretarías 

de Fianzas estatales, entre otras que emiten actos de autoridad en materia fiscal.  

También ejerce como intermediario entre los contribuyentes y las instituciones 

recaudadoras, buscando ser un contrapeso con relación a las facultades de las 

autoridades fiscales y organismos fiscales autónomos y, los derechos del 

contribuyente.  

Para ello, ofrece diversos servicios generales destacando tres; Asesoría integral, 

Quejas y Consultas, y Acuerdos conclusivos, los cuales son totalmente gratuitos. 

En las asesorías, el contribuyente recibe guía sobre su situación fiscal y con ayuda 

de especialistas, se le ofrecen diversas opciones para regular o solucionar las 

controversias que presente ante alguna autoridad.  

Respecto a las quejas y reclamaciones, González Arroyo califica este servicio como 

la columna vertebral de la institución. Explica que se brinda un acompañamiento 

integral, se investiga el acto reclamado, se solicita información a las instancias 

correspondientes para conocer los actos de las autoridades fiscales federales y se 

protegen los derechos fundamentales de los contribuyentes. 

Como ejemplo señala que en el estado de Oaxaca, una de las quejas más 

recurrentes es la inhabilitación de cuentas bancarias por parte de las autoridades 

sin que se informe al contribuyente las causas. 

 

https://poligrafodigital.com/archivos/4518?s=09
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En estos casos la Prodecon interviene para solicitar información y conocer la 

investigación en su contra, así como el estado del embargo y las razones, para 

poder ofrecer los servicios necesarios, incluyendo la representación legal gratuita y 

defenderlo ante los órganos competentes.  

También se cuenta con la modalidad de Acuerdos conclusivos, un servicio pionero 

en gran parte de Latinoamérica, el cual sirve para que el contribuyente –cuando le 

ejercen facultades de comprobación- pueda acercarse y pedir un acuerdo, en donde 

Prodecon es mediador y apoya a que se logre una conciliación entre ambas partes, 

así como una reducción de las sanciones o multas que se busque imponer ya sea 

una persona física o moral, sin necesidad de acudir a tribunales.  

Dada la contingencia sanitaria que atraviesa el país, la Prodecon, como todas las 

dependencias públicas, han tenido que innovar y desarrollar nuevos mecanismos 

de atención ciudadana, señala Armando González, quien explica que la institución 

no ha dejado de laborar, incluso en periodos vacacionales oficiales, ya que se han 

establecido guardias permanentes.  

De igual forma –añade– se ha dado prioridad a la atención a distancia a través de 

internet y vía telefónica, así como por medio de citas presenciales para casos 

urgentes que requieran la presencia física de los contribuyentes, para lo cual se 

habilitó en la pagina web de la dependencia un calendario para programar dicha 

visita.  

Resultado de esta modalidad, durante este año la delegación en Prodecon Oaxaca 

ha brindado 2,201 servicios, entre asesorías, quejas y acuerdos, menciona 

Gonzáles Arroyo. 

Todo esto con el objetivo de ofrecer a los contribuyentes el apoyo y respaldo 

necesarios para la defensa de sus derechos y evitar abusos por parte de las 

autoridades fiscales del país, sobre todo en una época tan complicada como la que 

hoy atraviesan millones de mexicanos.  

Por último, Armando González Arroyo reiteró que todos sus servicios son gratuitos 

y están a su disposición si consideran que hay algún acto que lesione sus derechos 

o si requieren de un abogado en materia fiscal federal. 

“La PRODECON está para atenderlos, no están solos ante actos que consideren 

podría ocasionarles algún perjuicio en materia fiscal o económica.”  

Si quieres conocer más sobre la labor de la Prodecon y los servicios gratuitos que 

ofrece, este martes 1o de septiembre y hasta el viernes 4, se realizarán una serie 

de transmisiones y eventos virtuales con motivo de su noveno aniversario en donde 

se presentarán libros, se analizarán temas fiscales, las nuevas reformas, retos y 

obligaciones bajo las nuevas leyes, así como información de interés público sobre 

todo si tienes dudas de cómo regularizar o mejorar tu situación fiscal.  
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En el caso de Oaxaca, también están a su disposición los 

correos armando.gonzalez@prodecon.gob.mx y delegacionoaxaca@prodecon.go

b.mx, así como el teléfono 951-50-122-13 extensión 6500 o con las terminaciones 

01, 06, 07, 08, 13 y 14.  

Si vives en otra entidad puedes visitar la pagina wwww.prodecon.gob.mx  en donde 

encontrarás todos los servicios y guías que ofrecen, así como la información de 

contacto de la Delegación más cercana.  

Para acceder a las conferencias a partir de las 5:30 pm da click en este enlace. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

mailto:armando.gonzalez@prodecon.gob.mx
mailto:delegacionoaxaca@prodecon.gob.mx
mailto:delegacionoaxaca@prodecon.gob.mx
http://wwww.prodecon.gob.mx/
https://www.youtube.com/user/ProdeconMexico
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Las dependencias que más gastaron en comunicación y publicidad 

El gobierno federal informó mediante una gráfica en el informe de gobierno 

entregado, los gastos en materia de comunicación social y publicidad de su 

gobierno en este año, durante el primer semestre. Según los datos ahí señalados -

tomados de la secretaría de Gobernación-, solo once dependencias erogaron una 

parte de su presupuesto a la difusión en el primer semestre de este año. 

En el rubro de entidades de control presupuestario directo, se señala que las 

entidades que más gastaron fueron el IMSS (4.1 millones de pesos) y 

el ISSSTE (6.9 mdp). 

Por dependencia los montos son la Defensa (17.9 mdp), Marina (2.9 mdp), Energía 

(26 mil pesos), Conacyt (76 mil pesos); y 676 mil pesos en entidades no 

sectorizadas (Conavi, CDI, INEE, Provictima, Prodecon, Ceav, e Impi) sin precisar 

si todas éstas o solo algunas, utilizaron el recurso. 

En cuanto al rubro de entidades de control presupuestario indirecto Hacienda gastó 

1.4 mdp; Educación Pública 2.6 mdp; Trabajo y Previsión Social 123 mil pesos, y 

Cultura 50 mil pesos. El resto de las dependencias no registra asignación 

presupuestal. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://lasillarota.com/nacion/las-dependencias-que-mas-gastaron-en-comunicacion-y-publicidad-amlo-andres-manuel-issste-publiidad/430307
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No habrá aumento de impuestos en 2021, asegura AMLO 

El presidente, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), aseguró 

que no habrá aumento de impuestos en el paquete económico 2021 que se enviará 

al Congreso la próxima semana. 

En la conferencia mañanera, el mandatario confirmó también que enviará el paquete 

presupuestal 2021 el 8 de septiembre, como marca la ley. 

 

 

Paquete Económico 2021 no contempla aumentar la deuda ni los impuestos: AMLO 

El Paquete Económico 2021, que el gobierno entregará al Congreso el próximo 8 

de septiembre, no contempla un aumento en la deuda pública ni un alza en los 

impuestos, aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador durante su 

conferencia matutina. 

“Se está haciendo el ajuste. Tenemos hasta el 8 y el 9 aquí se presenta. Son 

los fundamentos para el nuevo presupuesto, se tiene que establecer ya parámetros 

de crecimiento, de precio de la mezcla del petróleo mexicano, ingresos, cuánto se 

contempla recaudar por IVA por ISR”, dijo 

Paquete Económico 2021 

Incluye el proyecto de Ley de Ingresos de la Federación, el proyecto de decreto de 

Presupuesto de Egresos de la Federación y los Criterios Generales de Política 

Económica. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/no-habra-aumento-de-impuestos-en-2021-amlo/
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/video-conferencia-mananera-amlo-hoy-2-septiembre-2020/
https://www.milenio.com/negocios/paquete-economico-2021-contempla-aumentar-deuda-impuestos-amlo
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“Pese a crisis, recaudación se ha mantenido en niveles del 2019”: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó que en la primera mitad del 

año, pese a la crisis económica que se vive actualmente por la pandemia del Covid-

19, la recaudación tributaria se mantuvo en niveles similares a los del 2019. 

“La recaudación de impuestos se mantuvo prácticamente igual que en el 2019”, dijo 

el Ejecutivo Federal durante su mensaje por el II Informe de Gobierno. 

De acuerdo con los datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 

de enero a junio de este año los ingresos que obtuvo el gobierno a través del pago 

de impuestos sumaron un poco más de 1.7 billones de pesos, apenas 0.1% más 

respecto al mismo periodo del 2019. No obstante, los datos de enero a julio 

mostraron una caída de 0.8% en la recaudación tributaria. 

 
Recuperó el fisco 219 mil 500 mdp; el SAT identificó a más de 9 mil factureras 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) tenía identificadas 9 mil 663 

empresas que facturan operaciones simuladas, las llamadas factureras, gracias a 

un programa permanente para detectar quiénes emiten comprobantes que soportan 

actividades o actos inexistentes y los sujetos que dan efectos a los citados 

comprobantes, se dio a conocer en el Segundo Informe de Gobierno. 

Se recordó que el pasado 23 de junio de 2020, el SAT informó que en coordinación 

con la Procuraduría Fiscal de la Federación se presentó el primer paquete de 

denuncias contra 43 empresas que facturan operaciones simuladas, inexistentes o 

ficticias. 

Dichas empresas dejaron de pagar un total de 55 mil 125 millones de pesos en 

contribuciones. En este esquema participaron 8 mil 212 personas físicas y morales. 

 

Bloquea UIF 4 mil 692 cuentas en casi un año 

Para combatir las operaciones con recursos de procedencia ilícita, la Unidad de 

Inteligencia Financiera (UIF) bloqueó 4 mil 692 cuentas bancarias por más de 2 mil 

323 millones de pesos y 300 millones de dólares en casi un año. 

 

De acuerdo con el Segundo Informe de Gobierno, del primero de septiembre de 

2019 al 30 de junio de 2020, la UIF bloqueó 2 mil 751 cuentas de personas físicas 

a las que les congeló mil 110 millones de pesos, 6.1 millones de dólares y 5 mil 600 

euros. 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Pese-a-crisis-recaudacion-se-ha-mantenido-en-niveles-del-2019-AMLO-20200902-0003.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/recupero-el-fisco-219-mil-500-mdp-el-sat-identifico-a-mas-de-9-mil-factureras/1403343
https://www.reforma.com/bloquea-uif-4-mil-692-cuentas-en-casi-un-ano/ar2021750?v=4
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El presidente destaca en su Informe acciones contra factureras; recupera el SAT 

219 mil 500 mdp sin judicializar 

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador cobró 219 mil 500 millones de pesos 

por actos de fiscalización y cobranza, sin necesidad de judicialización en el primer 

semestre del 2020. 

De acuerdo con las cifras del Segundo Informe de Gobierno dicha cifra incluye cifras 

en efectivo y virtuales y representa el mayor monto que se ha recaudado en ese 

periodo en la historia. 

El documento detalló que en febrero de 2020 el Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) dio aviso a la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) sobre diversos 

esquemas de operaciones de contribuyentes que emitieron comprobantes que 

amparaban operaciones inexistentes, o actos jurídicos simulados, correspondiente 

a los ejercicios fiscales de 2017 a 2019. 

 

SAT va por Fibras que omitieron impuestos; logró recaudar 460.3 mdp 

A través de un programa para que revise fideicomisos que se dedican a la 

adquisición o construcción de bienes inmuebles que se destinan al arrendamiento 

o a la adquisición del derecho a percibir ingresos provenientes del arrendamiento 

de dichos bienes conocido como Fibras, el Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) logró recaudar 460.3 millones de pesos. 

Derivado de lo anterior, el brazo fiscal de la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP) dijo que iniciará actos de fiscalización. En el Segundo Informe de 

Gobierno, se destaca esta acción para bajar la elusión y evasión fiscal. 

  

Además, refiere que se estableció un control para el seguimiento de aquellos 

fideicomitentes que hayan diferido el impuesto causado por las aportaciones hechas 

a las Fibras. 

 

 

 

 

 

https://www.proceso.com.mx/646229/el-presidente-destaca-en-su-informe-acciones-contra-factureras-recupera-el-sat-219-mil-500-mdp-sin-judicializar
https://www.proceso.com.mx/646229/el-presidente-destaca-en-su-informe-acciones-contra-factureras-recupera-el-sat-219-mil-500-mdp-sin-judicializar
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-va-por-fibras-que-omitieron-impuestos-logro-recaudar-4603-mdp
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Monreal intentará convencer a AMLO de aumentar impuestos debido a la pandemia 

El presidente Andrés Manuel López Obrador prometió no aumentar impuestos los 

primeros 3 años de su gobierno; sin embargo, Ricardo Monreal asegura que es 

necesario una política fiscal debido a los efectos de la pandemia. 

A pesar de la promesa del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) de no 

aumentar los impuestos en los primeros 3 años de su gobierno, Ricardo Monreal, 

senador de la bancada de Morena, señaló que es urgente una política fiscal 

progresiva y no  descarta un aumento de impuestos debido a los efectos 

provocados por la pandemia del coronavirus. 

 “Se requiere un nuevo pacto fiscal. El presidente dijo ‘no voy a enviar ninguna 

iniciativa que modifique impuestos, que altere impuestos, que cree nuevos 

impuestos’. Puede decir eso el presidente y lo puede sostener, al menos durante 

los primeros tres años, pero nadie contaba con la pandemia, nadie esperaba que 

fuera tan profunda”, dijo en entrevista con Javier Risco para El Financiero 

Bloomberg. 

 

Apuntan en Morena a herencias y refrescos 

La agenda legislativa de Morena en el Senado contempla gravar las herencias, 

aumentar un 317% el impuesto al refresco y abrir una discusión sobre progresividad 

fiscal en busca de cobrar más a los sectores de mayores ingresos. 

Esto a pesar de la promesa del Presidente Andrés Manuel López Obrador de no 

buscar incrementar impuestos al menos en sus primeros tres años de Gobierno. 

 

En un compendio de iniciativas que impulsará el partido en el Gobierno en la 

Cámara alta, destacan la reforma para gravar las herencias y alentar una política de 

progresividad fiscal. 

En el apartado Economía y Sistema Financiero, se prevé una reforma al Código 

Fiscal de la Federación para establecer un Impuesto a la Herencia, aunque no se 

dan detalles del mismo. 

 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/09/monreal-intentara-convencer-a-amlo-de-aumentar-impuestos-debido-a-la-pandemia/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/09/sat-cobra-155-mil-millones-de-pesos-en-impuestos-a-grandes-contribuyentes-de-enero-a-agosto-de-2020/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/09/sat-cobra-155-mil-millones-de-pesos-en-impuestos-a-grandes-contribuyentes-de-enero-a-agosto-de-2020/
https://www.reforma.com/apuntan-en-morena-a-herencias-y-refrescos/ar2021858?v=3
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Propone Morena aumento de 400% a impuestos en refrescos 

La bancada del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en el Senado de la 

República presentó una propuesta con novedades sobre la venta y el consumo de 

alimentos con bajo valor nutrimental, conocidos popularmente como "comida 

chatarra", y bebidas endulzadas, como los refrescos, que tendrán un 400 por ciento 

de impuesto a la venta. 

Salomón Jara Cruz, senador morenista, fue el encargado de presentar la iniciativa 

de manera formal y tiene el respaldo de 32 integrantes de la bancada de su partido. 

El documento plantea la modificación de diversas disposiciones de la Ley General 

de Derechos e Niñas, Niños y Adolescentes, de la Ley del Impuesto Especial sobre 

Producción (IEPS) y de la Ley General de Educación. 

 

 

No subir impuestos y aumentar su repartición, dice IP 

En vísperas del paquete económico el sector privado señaló que se requiere 

mantener sin cambios el sistema impositivo, pero comenzar en la modernización del 

acuerdo de coordinación fiscal para transitar a mayores recursos para estados y 

municipios. 

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Carlos Salazar Lomelín, 

advirtió que sería una mala idea incrementar los impuestos en este momento en el 

que nadie en el mundo tiene esta idea. 

“Hay iniciativas que no tienen ninguna responsabilidad de parte de quien lo propone 

y al final el impacto que se tiene, no sólo por las experiencias en el país, sino en 

cualquier parte del mundo provocan recesiones y que la economía se retraiga 

todavúa más”. 

Destacó el líder de la cúpula empresarial que se espera del paquete económico 

austeridad, un gran cuidado de las finanzas públicas y una enorme responsabilidad 

de no proponer incrementos adicionales en los impuestos. 

 

 

 

https://www.elimparcial.com/mexico/Propone-Morena-aumento-de-400-a-impuestos-en-refrescos-20200901-0156.html
https://impuestum.mx/noticias/1979/No+subir+impuestos+y+aumentar+su+repartici%C3%B3n%2C+dice+IP


                                                                                                                                                                                    

25 
 

 

Comienza diligencia contra Sosa Castelán 

Almoloya de Juárez, Méx. En una diligencia privada a la que sólo tuvieron acceso 

las partes, ayer se desarrolló la audiencia inicial de la causa penal 263/2020, en la 

que el Ministerio Público Federal (MPF) formuló imputaciones contra Gerardo Sosa 

Castelán, presidente del patronato de la Universidad Autónoma del Estado de 

Hidalgo (UAEH), y a tres de sus coacusados del delito de operaciones con recursos 

de procedencia ilícita, defraudación fiscal y delincuencia organizada. 

La audiencia se realizó en el Centro de Justicia Penal ubicado en el complejo del 

Centro Federal de Readaptación Social (Cefereso) número 1, del Altiplano, donde 

ayer fueron ingresados los cuatro. Todos se mantienen en el área de observación y 

clasificación, en espera de que se resuelva su situación jurídica para que les 

asignen una celda de alguno de los ocho módulos que integran esta presión de 

máxima seguridad. 

 

Va Guanajuato por sistema propio para recaudar impuestos 

Cambios internos en la administración del gobierno estatal han llegado, a partir de 

hoy entra en funciones el nuevo Servicio de Administración Tributaria del Estado de 

Guanajuato (SATEG).  

Se trata de un sistema de recaudación que será autónomo de la Secretaría de 

Finanzas y que se espera contribuirá a elevar la recaudación de impuestos 

estatales, su objetivo será la atención al contribuyente, al agilizar y eficientar este 

servicio.  

 

SE DESPLOMA RECAUDACIÓN DE IMPUESTOS EN GUADALAJARA 

Guadalajara, Jalisco.- En medio de la epidemia de Covid-19, la recaudación de 

impuestos cayó en más del 60% en Guadalajara, de acuerdo con información del 

ayuntamiento tapatío. 

Ismael del Toro Castro, alcalde de la ciudad, dijo que actualmente, el acumulado de 

los contribuyentes apenas y alcanza los dos millones de pesos. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/09/02/comienza-diligencia-contra-sosa-castelan-391.html
https://www.milenio.com/politica/va-guanajuato-por-sistema-propio-para-recaudar-impuestos
https://partidero.com/se-desploma-recaudacion-de-impuestos-en-guadalajara/
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¿Qué obligaciones tengo en el régimen de honorarios del SAT? 

Uno de los regímenes más comunes en los que puedes estar registrado ante el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) de la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP), es el régimen por honorarios. 

Oficialmente llamado Régimen de Servicios Profesionales, en éste están inscritos 

aquellas personas que prestan, como su nombre lo indica, un servicio profesional 

por horas o por un periodo limitado, como externos a la organización. 

Por ejemplo, si das clases para alguna universidad pública o privada pero no formas 

parte de su planta de maestros de base, estarías en este tipo de registro porque se 

te paga sólo por las horas de clase que impartes.  

 

 

SAT amplía oferta de citas para servicios y horario de atención 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) amplió sus horarios con el propósito 

de que los contribuyentes puedan obtener citas y realizar sus trámites 

Al encontrarse Tapachula,  en una nueva normalidad, en el SAT también procuró el 

bienestar de las y los usuarios siguiendo las medidas sanitarias correspondientes 

para su seguridad y la del personal. 

Lorie Nayeli Juárez Mota, Administradora de Servicios al Contribuyente del SAT en 

Tapachula, destacó que en cuanto a los servicios que se ofrecen se ha realizado lo 

siguiente: Apertura de las salas de internet conocidas como Mi Espacio, Liberación 

de mayor número de citas para la atención a los servicios más demandados por las 

personas contribuyentes, Establecimiento de restricciones para evitar el 

acaparamiento de citas por terceros, supuestos gestores o 

despachos;  Reincorporación a labores presenciales de más trabajadoras y 

trabajadores del SAT. 

 

 

 

 

 

https://www.elimparcial.com/dinero/Que-obligaciones-tengo-en-el-regimen-de-honorarios-del-SAT-20200901-0072.html
https://www.nvinoticias.com/nota/158532/sat-amplia-oferta-de-citas-para-servicios-y-horario-de-atencion
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Bloquean a fiscal de NY acceso a declaraciones de impuestos de Trump 

Nueva York. Un tribunal federal de apelaciones bloqueó el martes el acceso del 

fiscal de Nueva York a las declaraciones de impuestos del presidente Donald 

Trump, mientras los abogados del mandatario resisten los intentos de conocer esos 

documentos. 

El panel de tres jueces falló luego de escuchar los alegatos de ambas partes. 

Los abogados de Trump habían pedido una demora para apelar el fallo de un 

tribunal inferior que dio al fiscal Cyrus Vance Jr. acceso a las declaraciones fiscales 

de Trump. Un abogado de la fiscalía dijo que mayores demoras sólo impedirán su 

investigación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/09/01/bloquean-declaraciones-de-impuestos-de-trump-7851.html
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México rebasa los 600 mil casos confirmados de COVID-19 

La Secretaría de Salud informó este martes que los casos confirmados de COVID-

19 en México ascendieron a 606 mil 36, de los cuales 39 mil 73 son activos 

estimados -es decir, que presentaron síntomas del virus en los últimos 14 días-. 

Además, las muertes por coronavirus subieron a 65 mil 241, informó José Luis 

Alomía, director general de Epidemiología. 

Mientras tanto, los casos sospechosos acumulados de la enfermedad COVID-19 

aumentaron a 77 mil 219. 

Asimismo, 421 mil 373 personas se han recuperado del virus. 

 

 

Se aplican 23 acciones contra Covid-19 

La política pública para enfrentar a la pandemia en la Ciudad de México se orquestó 

tomando en cuenta las desigualdades sociales y los factores que la producen, amén 

de que la comunidad científica no estaba preparada para un fenómeno de los 

alcances del nuevo coronavirus, que en la capital ha cobrado la vida de más de 10 

mil personas. 

“La pandemia por COVID-19 puso en evidencia a nivel mundial, nacional y en la 

Ciudad de México muchos de los factores estructurales de una sociedad desigual 

que por décadas no garantizó los mismos derechos para todas las personas y por 

ende no ofrece de manera equitativa alternativas y oportunidades de vida con 

plenos derechos”, se lee en el segundo Informe 

de Gobierno de Claudia Sheinbaum. 

 

 

 

 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/nacional/mexico-rebasa-los-600-mil-casos-confirmados-de-covid-19
https://heraldodemexico.com.mx/cdmx/claudia-sheinbaum-informe-gobierno-acciones-pandemia-covid19/
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Por Covid, Infonavit congela deudas hipotecarias 

Por la emergencia sanitaria provocada por la pandemia del Covid-19, el Infonavit 

congeló la deuda hipotecaria de 204 mil 85 derechohabientes, entre el 15 de abril y 

el 30 de junio de este año, lo que representan 2 mil 420 mdp.Los derechohabientes 

podrán solicitar este beneficio por un periodo inicial de tres meses, con posibilidad 

de ampliación de tres meses más, sin cobro de intereses, lo que se calcula 

ascenderá a 4 mil 252 millones de pesos. 

El instituto señaló que al 30 de junio pasado, 87 mil 186 derechohabientes resultaron 

beneficiados con recursos por mil 832 millones de pesos, que laboran en empresas 

que se declararon en paro técnico El Infonavit reportó que dispone de 7 mil 326 

millones de pesos disponibles para cubrir los pagos de hasta tres meses de quiened 

pierdan su empleo. 

 

 

CDMX en 2º lugar nacional en casos activos de Covid 

En el reporte más reciente dado a conocer por el Gobierno de la Ciudad de México, 

obtuvo una cifra de hospitalizados en la capital, de los cuales se contabilizaron en 

2 mil 914, de los cuales se encuentran intubados 716. 

En el resumen de Covid-19, el gobierno capitalino señaló que en las últimas 24 

horas el total de contagios confirmados es de 99 mil 564, mientras que los activos, 

esto es las personas que enfermaron en los últimos 14 días, ascienden a 4 mil 521. 

Los fallecimientos suman ya una cifra total de 10 mil 591. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Por-Covid-Infonavit-congela-deudas-hipotecarias20202914
https://www.contrareplica.mx/nota-CDMX-en-2-lugar-nacional-en-casos-activos-de-Covid20202928
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Debilidad de ingreso no significa ahorro, cuestionan a AMLO 

Durante la presentación del II Informe de Gobierno, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador aseguró que en lo que va de su administración, las medidas de 

austeridad y la lucha contra la corrupción han generado un ahorro de 560,000 

millones de pesos. 

“Hemos podido ahorrar alrededor de 560,000 millones de pesos, no es para 

presumir, pero en el peor momento contamos con el mejor gobierno. Estamos 

enfrentando dos crisis al mismo tiempo: la sanitaria y la económica y vamos saliendo 

adelante”, dijo en Palacio Nacional. 

 

El Gobierno ha ejercido solo el 15% del presupuesto de Dos Bocas : Segundo 

Informe 

El gobierno federal ha ejercido 23 mil 825 millones de pesos en la construcción de 

la refinería Dos Bocas, una de las obras insignias de la administración. 

Esta cifra contenida en el Segundo Informe de Gobierno, que fue presentado esta 

tarde, representa solo cerca del 15 por ciento del costo total de la obra ubicada en 

Paraíso, Tabasco. 

En mayo del año pasado la administración federal anunció que la obra tendría un 

costo de 8 mil millones de dólares o 160 mil millones de pesos. 

 

Y prevén control en gasto estatal 

Ante la exigencia de los Gobernadores de la Alianza Federalista en busca de un 

nuevo pacto fiscal, la bancada de Morena en el Senado sugiere una reforma 

constitucional para invertir el gasto público en proporción al número de habitantes y 

necesidades de la población. 

"Establecer la obligación de los ayuntamientos para ejercer los recursos que reciben 

de fondos federales (Ramo 28 y Ramo 33), de manera proporcional al número de 

habitantes, del grado de marginación y necesidades básicas de la población", indica 

la propuesta. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Debilidad-de-ingreso-no-significa-ahorro-cuestionan-a-AMLO-20200902-0004.html
https://elfinanciero.com.mx/economia/el-gobierno-ha-ejercido-solo-el-15-del-presupuesto-de-dos-bocas-segundo-informe
https://elfinanciero.com.mx/economia/el-gobierno-ha-ejercido-solo-el-15-del-presupuesto-de-dos-bocas-segundo-informe
https://www.reforma.com/y-preven-control-en-gasto-estatal/ar2021872?v=2
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Afore hilan cinco meses de rendimiento a ahorradores 

Las plusvalías de las Afore en favor de los ahorradores del Sistema de Ahorro para 

el Retiro (SAR) hila cinco meses sin bajas, con un monto de 359 mil 963 millones 

de pesos al cierre de agosto de este 2020.  

Datos de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR) indican 

que en agosto estos productos tuvieron una plusvalía de 79 mil 384 millones de 

pesos; sin embargo, dicho monto aún se considera bajo, igual que el de julio, 

cuando se registraron plusvalías por 60 mil 544 millones de pesos, sobre todo si se 

compara con abril, mayo y junio, que tuvieron rendimientos de 144 mil 447 millones, 

103 mil millones y 102 mil 677 millones de pesos, respectivamente. 

 

Denigrante disparidad en pensiones 

En el ISSSSPEA hay alrededor de 20 mil afiliados, entre burócratas estatales y 

municipales; del toral, cerca de seis mil son pensionados; el monto más bajo es de 

250 pesos mensuales -sí, mensuales-, y el más alto de 162 mil pesos, lo que 

evidencia una enorme disparidad, es decir que hay ingresos de hambre y 

faraónicos. 

Particularmente las pensiones del Poder Judicial son las más elevadas, como la 

citada, y también hay de 40 mil a 80 mil pesos mensuales. 

Actualmente 120 a 150 personas se encuentran en proceso de jubilación y del total 

de afiliados, 758 personas tienen 65 años y más, pero se resisten a jubilarse porque 

con la pensión que obtengan no les alcanzará para cubrir sus necesidades básicas. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/afore-hilan-cinco-meses-de-rendimiento-a-ahorradores
https://www.heraldo.mx/denigrante-disparidad-en-pensiones/
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La restauración de pensiones “doradas” en CFE las pagarán generaciones futuras 

La restauración del régimen de pensiones que en Comisión Federal de Electricidad 

(CFE) se concedió a sus trabajadoresi representa un retroceso, pues es onerosa, 

financieramente inviable, inequitativa e injusta desde el punto de vista 

intergeneracional.  

Es una señal más de la estrategia de “tierra arrasada” con la que la “wermacht 

cuatrotera,” comandada por Obrador, pretende destruir, hasta sus cimientos, todo 

elemento de sensatez en la política pública que heredaron. No queda claro que sea 

por convicción, en todo caso se trata de prejuicios o, peor aún, caprichos 

personales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.animalpolitico.com/mexico-como-vamos/la-restauracion-de-pensiones-doradas-en-cfe-las-pagaran-generaciones-futuras/
https://www.animalpolitico.com/mexico-como-vamos/la-restauracion-de-pensiones-doradas-en-cfe-las-pagaran-generaciones-futuras/#_edn1


                                                                                                                                                                                    

33 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA


                                                                                                                                                                                    

34 
 

 

Reflejan indicadores económicos rebote económico en junio 

La economía mexicana dio señales de un rebote durante junio pasado, debido a la 

reapertura de actividades estratégicas, de acuerdo con los datos más recientes del 

sistema de indicadores cíclicos dados a conocer por el Inegi.  

Dicho sistema está conformado por dos indicadores. El indicador coincidente refleja 

el estado general de la economía, mientras que el adelantado busca señalar 

anticipadamente los puntos de cambio del Indicador coincidente, con base en la 

información con la que se dispone de sus componentes a una fecha determinada.  

 

Anticipan apretado paquete económico para 2021 

En medio de la crisis económica por el Covid-19, la caída en los precios del petróleo 

y el objetivo de contener la deuda, el Presupuesto de Egresos 2021 ya se perfila 

como el más complicado de los últimos 20 años, aseguraron especialistas. 

La incertidumbre sobre los ingresos públicos, ya sin fondos de estabilización para 

el siguiente año, obligará a Hacienda a presentar un paquete de gasto más pequeño 

que en 2020 o a contratar deuda, estimó Héctor Villarreal, director del Centro de 

Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP). 

 

Deuda pública alcanzará el 60.2% del PIB al cierre de 2020: Segundo Informe 

El Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del Sector Público (SHRFSP), 

la medida más amplia de la deuda, llegará a un nivel de 60.2 por ciento como 

porcentaje del PIB al cierre del 2020, estimó de forma preliminar la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP) en el Segundo Informe. 

De acuerdo con los Indicadores de los programas de mediano plazo derivados 

del Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024 incluidos en el Informe, el SHRFSP sin 

considerar la deuda de las entidades del Sector Público Financiero, alcanzaría el 

60.2 por ciento del PIB, un nivel que de acuerdo con el Programa Nacional de 

Financiamiento se considera “favorable”. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/reflejan-indicadores-economicos-rebote-economico-en-junio
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
https://www.reforma.com/anticipan-apretado-paquete-economico-para-2021/ar2021895?sc=1664
https://elfinanciero.com.mx/economia/deuda-publica-alcanzara-el-60-2-del-pib-al-cierre-de-2020-segundo-informe
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Optimismo económico: Especialistas prevén un diminuto avance del 0.05% en el 

PIB 

El Banco de México dio a conocer la Encuesta sobre las Expectativas de los 

Especialistas en Economía del Sector Privado, la estimación de crecimiento para 

este año se recuperó un ligero 0.05 por ciento, por debajo del (-)10 por ciento. 

El objetivo de Banxico es recabar el análisis de 39 grupos de consultoría económica 

en el sector privado nacional y extranjero. 

 

 

Empresarios: la lucha contra corruptelas, lo mejor de este gobierno 

Ciudad de México. La lucha contra la corrupción emprendida por el presidente 

Andrés Manuel López Obrador era lo que hacía falta a México, reconoció el líder del 

Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Carlos Salazar Lomelín, quien adelantó 

que la segunda versión del Acuerdo Nacional de Inversión en Infraestructura del 

Sector Privado ya está lista para ser presentada al mandatario. 

Al comentar en videoconferencia el mensaje del segundo Informe de gobierno, el 

empresario dijo que lo mejor de esta administración ha sido el combate a la 

corrupción, porque hacía falta enfocar todos los esfuerzos contra este mal que se 

estaba metiendo en la vida de todos los mexicanos. 

 

Se apunta IP para echar a andar plan de reactivación 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró ayer que la relación con los 

empresarios es buena y respetuosa, a pesar de que meses atrás hubo algunos 

choques y diferencias con algunos, como el líder del Consejo Coordinador 

Empresarial (CCE), Carlos Salazar Lomelín. 

En tanto, el sector patronal anunció que en breve presentará un Plan de 

Reactivación Económica en coordinación con el Gobierno federal, para salir de la 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/optimismo-economico-especialistas-preven-un-diminuto-avance-del-005-en-el-pib/126325
https://www.dineroenimagen.com/economia/optimismo-economico-especialistas-preven-un-diminuto-avance-del-005-en-el-pib/126325
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/09/02/empresarios-la-lucha-contra-corruptelas-lo-mejor-de-este-gobierno-1117.html
https://www.razon.com.mx/mexico/anuncian-empresarios-plan-reactivacion-403830
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Podría Pemex fondearse 

En tiempos de crisis y de desplome de la industria petrolera, expertos proponen a 

Pemex crear un fideicomiso para financiar sus campos. 

Éste le daría certidumbre a sus contratistas y proveedores, y al mismo tiempo 

funcionaría como un medio de fondeo, garantía y fuente de pago. 

 

Hay 33 contratos activos operados por petroleras privadas; 6 son junto a Pemex 

En su segundo informe de gobierno, el ejecutivo federal encabezado por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador detalló que al mes de junio de 2020 hay 

en el país 33 contratos operados por la iniciativa privada, aunque sólo nueve de 

estos contratos producen petróleo y el resto corresponden a campos de gas, según 

los informes mensuales de producción de la Comisión Nacional de Hidrocarburos 

(CNH). 

De estos contratos operados por privados, seis se ejecutan en asociación con 

Petróleos Mexicanos (Pemex), ya sea porque fueron adjudicados mediante 

procesos de búsqueda de socios o farmouts de la CNH o porque migraron de un 

régimen de contratos de servicios para la estatal petrolera anterior a contratos de 

licencia o producción compartida, diseñados en la reforma energética. 

 

Tras baja producción de Pemex, López Obrador da mensaje 

Luego de haber presentado su Segundo Informe de Gobierno, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador encabeza su tradicional conferencia matutina. 

En conferencia, el mandatario podría ser cuestionado en torno al “contrainforme” 

del expresidente Felipe Calderón, quien criticó el anuncio de ayer. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/podria-pemex-fondearse/ar2021861?v=4
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Hay-33-contratos-activos-operados-por-petroleras-privadas-20200902-0005.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/tras-baja-produccion-de-pemex-lopez-obrador-da-mensaje/1403351
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Precio de energéticos baja 12.7% en 19 meses 

Desde diciembre de 2018 y hasta junio de 2020, los precios de los energéticos 

disminuyeron 12.7 por ciento real, en cumplimiento al compromiso establecido al 

inicio de la administración del Presidente Andrés Manuel López Obrador, refiere el 

Segundo Informe de Gobierno. 

En el documento entregado al Congreso de la Unión destaca las reducciones en 

términos reales en los precios de la electricidad, 33.7 por ciento; gasolina regular, 

14.0 por ciento; gasolina Premium, 3.8 por ciento; y el diésel, 10.4 por ciento. 

 

Derrame petrolero golpea la producción agrícola de Hidalgo 

El petróleo es una de las materias primas más preciadas en el mundo, 

prácticamente cualquier industria depende en alguna medida del hidrocarburo para 

el desarrollo de sus productos y servicios, pero además de las emisiones de gases 

de efecto invernadero que genera, la delincuencia organizada y la negligencia en la 

cadena productiva, desde su extracción, hasta la distribución han causado ecocidios 

de diversos tamaños. 

El caso más grave en el mundo ocurrió en abril de 2010, cuando explotó la 

plataforma Deep Horizon, de British Petroleum, lo que provocó un derrame estimado 

de 780 millones de litros de petróleo, y reportó el fallecimiento de 11 personas. La 

empresa multinacional tardó 87 días en bloquear la fuga de crudo. 

 

 

Recupera CFE Generación IV energía para abastecer a 54 mil hogares 

CFE Generación IV, Empresa Productiva Subsidiaria (EPS) de la Comisión 

Federal de Electricidad (CFE), recuperó capacidad de generación suficiente para 

abastecer de energía eléctrica a más de 54 mil hogares, informó Carlos Humberto 

Aguirre Arredondo, director de la filial  al presentar los Resultados de los Programas 

de Mantenimiento 2020. 

Especificó que al cierre de junio de 2020, CFE Generación IV aplicó 19 servicios de 

mantenimiento a sus centrales generadoras, con lo que logró recuperar 315 

megawatts (MW) de potencia, derivado de la aplicación del programa de 

mantenimiento a las centrales generadoras de electricidad de la CFE.  

https://www.razon.com.mx/negocios/precio-energeticos-baja-12-7-19-meses-403817
https://www.razon.com.mx/negocios/precio-energeticos-baja-12-7-19-meses-403817
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/derrame-petrolero-golpea-la-produccion-agricola-de-hidalgo-contaminacion-cultivos-pemex-afectaciones-productores-cosechas-5703428.html
Ciudad%20de%20México.%20CFE%20Generación%20IV,%20Empresa%20Productiva%20Subsidiaria%20(EPS)%20de%20la%20Comisión%20Federal%20de%20Electricidad%20(CFE),%20recuperó%20capacidad%20de%20generación%20suficiente%20para%20abastecer%20de%20energía%20eléctrica%20a%20más%20de%2054%20mil%20hogares,%20informó%20Carlos%20Humberto%20Aguirre%20Arredondo,%20director%20de%20la%20filial%20%20al%20presentar%20los%20Resultados%20de%20los%20Programas%20de%20Mantenimiento%202020.
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Venta de autos continúa recuperación; subió 5.8% en agosto: Inegi 

Ciudad de México. La venta de vehículos nuevos mantuvo su recuperación en 

agosto. Aumentó 5.8 por ciento respecto a los datos reportados en julio, exhibió el 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

Es el quinto mes seguido en que la venta de autos acumula alzas, luego de que en 

abril se desplomó al nivel más bajo del que tiene registro el organismo. 

Sin embargo, la merma de la actividad económica por efecto del coronavirus se 

refleja en la comparación anual. Con una caída que llega casi a un tercio, el volumen 

de ventas es el más bajo en nueve años. 

 

 

Envíos de remesas, en 22 mil 821 millones de dólares 

Las remesas registraron una suma récord de 22 mil 821 millones de dólares en los 

primeros siete meses del año, pese a las afectaciones que generó el COVID-19 en 

el mercado laboral de Estados Unidos (EU), principal proveedor de estas divisas. 

“A pesar de la pandemia en EU, las remesas crecieron 10 por ciento con respecto 

a 2019 y estimo que van a llegar a 40 mil millones de dólares a finales de año, un 

récord en beneficio de 10 millones de familias”, comentó el presidente Andrés 

Manuel López Obrador durante el Segundo Informe de Gobierno. 

crisis económica provocada por los efectos negativos de la pandemia del Covid-19. 

 

Reactivar la economía desde hasta abajo 

Desde que el Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024 se puso en marcha, se fijaron 

estrategias y políticas bien definidas para la reactivación económica y el 

crecimiento. Paso a paso avanzamos hacia la recuperación salarial, creación de 

empleos, fortalecimiento del mercado interno, infraestructura, entre otras acciones. 

Sin embargo, en el camino nos sorprendió la pandemia por Covid-19, que a nivel 

mundial generó una grave crisis sanitaria y económica. 

El buen rumbo de México está definido, la transformación nacional se traduce en la 

reafirmación de los ejes fundamentales del Plan Nacional de Desarrollo. La 4T 

avanza a pesar de la pandemia y es por eso que la recuperación será forjada desde 

abajo, pues partiendo de una base piramidal, el 70% de la población es pobre.  

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/09/02/venta-de-autos-continua-recuperacion-subio-5-8-en-agosto-inegi-1747.html
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/envios-remesas-economia-mexicana-familias-estados-unidos-mexico-crecimiento-banxico/
https://www.contrareplica.mx/nota-Reactivar-la-economia-desde-hasta-abajo20202912


                                                                                                                                                                                    

39 
 

 

Se busca balance entre la actividad económica y pandemia  

Luego de más de dos meses de permanecer en semáforo naranja en la Ciudad de 

México, la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, aseguró que se ha logrado 

mantener estable la epidemia en conjunto con la reapertura de algunas actividades 

económicas. 

Por ello, precisó, las circunstancias del color no son las mismas que en junio, se ha 

buscado un balance con la actividad económica para evitar la saturación de los 

hospitales. 

 

 

Organizaciones mineras desaprueban eliminación de Subsecretaría 

Debido a la eliminación de Subsecretaría de Minería, la Cámara Minera de México 

(Camimex) y la Cámara de Comercio del Canadá en México (CanCham) 

manifestaron su desacuerdo, mediante un comunicado. 

En conjunto expresaron: “Externamos respetuosamente nuestro profundo 

desacuerdo por la desaparición de un órgano estratégico para la recuperación 

económica que necesita nuestro país”. 

 

 

EU perfila tarifas contra pimientos y fresas mexicanas 

Los productos afectados se encuentran entre los más exitosos de las exportaciones 

agrícolas mexicanas con ventas externas por casi 1,650 millones de dólares durante 

el primer semestre. 

El gobierno de Estados Unidos inició una serie de acciones para determinar si 

impone aranceles a las importaciones de varias frutas y verduras de México, entre 

ellas las fresas, los arándanos y los chiles Bell (pimientos). 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Se-busca-balance-entre-la-actividad-economica-y-pandemia-20202950
https://www.contrareplica.mx/nota-Organizaciones-mineras-desaprueban-eliminacion-de-Subsecretaria20201933
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/EU-perfila-tarifas-contra-pimientos-y-fresas-mexicanas-20200902-0011.html
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ACUERDO que modifica al diverso por el que la Secretaría de Economía emite reglas y criterios de carácter general 

en materia de Comercio Exterior. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5599530&fecha=02/09/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5599530&fecha=02/09/2020
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

AMLO confirma salida de Víctor Toledo de Semarnat; será sustituido por María 

Luisa Albores 

Víctor Toledo dejará su cargo como titular de la Secretaría de Medio Ambiente y 

Recursos Naturales (Semarnat) y su lugar lo ocupará la actual titular de la Secretaría 

de Bienestar, María Luisa Albores, confirmó este miércoles el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

"En efecto, presentó su renuncia Víctor Manuel Toledo, como secretario de Medio 

Ambiente. Él es una gente honesta, un profesional de primera, pero está mal de 

salud. Además, la actividad pública, el servicio público, produce estrés", comentó 

en su conferencia matutina. 

López Obrador explicó que Toledo le informó que no se sentía bien desde la semana 

pasada. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-2-de-septiembre-5703690.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/amlo-confirma-salida-de-victor-toledo-de-semarnat-sera-sustituido-por-maria-luisa-albores
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/amlo-confirma-salida-de-victor-toledo-de-semarnat-sera-sustituido-por-maria-luisa-albores
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AMLO anuncia a Pedro Zenteno como director de distribuidora de medicamentos 

del Estado, en lugar de David León 

El doctor Pedro Zenteno, actual director normativo de Administración y Finanzas 

del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 

(ISSSTE), será el encargado de liderar la empresa que el Gobierno federal creará 

para regular la distribución de medicamentos, equipo médico y vacunas en el país, 

señaló este miércoles el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Este cargo iba a ser ocupado por David León, quien no rindió protesta tras su 

presunta participación en una serie de videos mostrados por Latinus. 

"Sí, él va a ser el encargado de la empresa, el doctor Pedro Zenteno (...) Es un 

profesional, un luchador social", dijo. 

 

‘Somos el mejor Gobierno’ 

En México se tiene el mejor gobierno en el peor momento para los ciudadanos, por 

lo que se sigue enfrentando con éxito las dos actuales crisis: la derivada del COVID-

19 y la económica, así lo manifestó el presidente Andrés Manuel López Obrador al 

rendir su Segundo Informe de Gobierno. 

Adelantó que la 4T no será recordada como un gobierno corrupto, pues su principal 

legado será purificar la vida pública del país, erradicando la corrupción y la 

impunidad, pues a raíz de ese combate se ha logrado un ahorro de 560 mil millones 

de pesos. 

 

Oposición: dos años de López Obrador, aún sin resultados 

Legisladores federales y dirigentes nacionales de partidos de oposición afirmaron 

que el II Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador “carece 

aún de resultados”, “pinta otra realidad” y han sido “dos años perdidos”. 

El dirigente del PAN, Marko Cortés, dijo que han sido “dos años perdidos” y que 

“estamos peor que nunca”; acusó que “dijo que no será recordado por corrupto, pero 

olvidó mencionar los casos de su hermano Pío, a Bartlett y a miembros de su 

gabinete”. Alejandro Moreno, presidente del PRI, opinó que el Presidente “pinta un 

escenario inmejorable, pero la realidad es otra; el gobierno se comprometió a apoyar 

a las familias durante la pandemia, pero dejó a su suerte a los mexicanos y ha 

debilitado el sistema de salud”. 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/amlo-anuncia-a-pedro-zenteno-como-director-de-distribuidora-de-medicamentos-del-estado-en-lugar-de-david-leon
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/amlo-anuncia-a-pedro-zenteno-como-director-de-distribuidora-de-medicamentos-del-estado-en-lugar-de-david-leon
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/no-tomare-protesta-como-integrante-de-salud-hasta-que-se-aclare-mi-situacion-david-romero
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/no-tomare-protesta-como-integrante-de-salud-hasta-que-se-aclare-mi-situacion-david-romero
https://heraldodemexico.com.mx/pais/andres-manuel-lopez-obrador-pandemia-covid19-corrupcion-segundo-informe-gobierno/
https://elfinanciero.com.mx/nacional/oposicion-dos-anos-de-lopez-obrador-aun-sin-resultados
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Posponen en Corte asuntos de la 4T 

La Suprema Corte de Justicia no tiene para cuándo resolver al menos 15 reformas 

y asuntos relevantes para el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador. 

La lista de tres sesiones semanales del pleno hasta el 8 de octubre está ocupada 

con 30 acciones de inconstitucionalidad y controversias constitucionales, ninguna 

de ellas relacionada con leyes federales. 

 

 

'Mañaneras no son propaganda, son información', reclama López Obrador al INE 

El presidente Andrés Manuel López Obrador criticó este miércoles la decisión del 

Instituto Nacional Electoral (INE) de suspender la transmisión de sus conferencias 

en Hidalgo y Coahuila a partir del próximo viernes. 

"No estoy de acuerdo porque esto no es propaganda, es información (...) Si 

estuviese yo a llamar por un partido o por un candidato (pues sí), pero aquí se tocan 

temas generales y se informa", explicó. 

El mandatario señaló que ya se presentó un recurso ante el Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación (TEPJF) por este tema. 

 

Está en su derecho quien quiera salirse de la Conago: Sheinbaum 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Shienbaum, destacó que está 

en su derecho el mandatario quien quiera salirse de la Conferencia Nacional de 

Gobernadores (Conago). 

En conferencia de prensa, Sheinbaum Pardo indicó: "Lo importante es 

sencillamente pues este espacio que nos permite un diálogo entre los estados y la 

Ciudad de México; pero no es algo en donde uno diga, bueno pues se está 

violentado la Constitución, no, es un espacio de coordinación y que permite al 

Gobierno Federal tener un diálogo al mismo tiempo con todos los estados". 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/posponen-en-corte-asuntos-de-la-4t/ar2021821?v=5
https://elfinanciero.com.mx/nacional/mananeras-no-son-propaganda-son-informacion-reclama-lopez-obrador-al-ine
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/esta-en-su-derecho-quien-quiera-salirse-de-la-conago-sheinbaum-5690562.html
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Corral liga a EPN y su ex abogado en desvío de recursos de Chihuahua 

El gobernador del Estado de Chihuahua informó sobre la presentación de una 

denuncia en contra de Juan N, ex abogado de Enrique Peña Nieto y una presunta 

triangulación de desvío de recursos que ligan a este expresidente y al exgobernador 

de César N, recientemente detenido en Florida. 

En conferencia de prensa, el gobernador Javier Corral informó que la Fiscalía 

General de Chihuahua denunció a Juan N por un desvío de 13.7 millones de pesos 

por servicios pagados que no se prestaron en los años 2013 y 2014 durante el 

gobierno del exgobernador de Chihuahua, César "N" y cuando Enrique Peña Nieto 

fungía como presidente de México. 

 

 

Dictan prisión preventiva a Sosa Castelán y coacusados 

Un juez federal dictó la madrugada del miércoles prisión preventiva a Gerardo Sosa 

Castelán, director del Patronato de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo 

(UAEH), y tres de los coacusados, por los delitos de delincuencia organizada y 

lavado de 58 millones 245 mil 948 pesos. 

Gregorio Salazar Hernández, juez de control del Centro de Justicia Penal Federal 

de Almoloya de Juárez, con sede en el Penal del Altiplano, también acordó por 

pedido de la defensa duplicar el plazo legal para definirles la situación jurídica, lo 

que sucederá en una audiencia que programó para el próximo sábado a las 16:00 

horas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/justicia/juan-collado-chihuahua-denuncia-desvio-13.7-millones-de-pesos-pena-nieto-corrupcion-cesar-duarte-5701277.html
https://www.reforma.com/dictan-prision-preventiva-a-sosa-castelan-y-coacusados/ar2021959?v=3
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Acusan terrorismo en protestas de EU; Trump respalda a policías 

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, comparó las protestas contra la 

brutalidad policial y el racismo con terrorismo. 

Estos no son actos de protesta pacífica, sino de terrorismo interno”, declaró Trump 

ante líderes empresariales locales en una escuela secundaria. 

 

EU quiere tomar muestras de ADN y escanear el iris de migrantes 

Los Ángeles, California.- El Gobierno de Estados Unidos quiere ampliar la 

recopilación de datos biométricos requeridos a los inmigrantes, lo que incluiría 

muestras de ADN y el reconocimiento facial, de iris y de voz, informó este martes el 

Departamento de Seguridad Nacional (DHS). 

Según un borrador de la propuesta al que tuvo acceso Buzzfeed, el Gobierno podría 

solicitar en cualquier momento nuevos datos biométricos a los inmigrantes que 

hayan recibido algún beneficio, como una tarjeta verde o un permiso de trabajo, 

para garantizar la continuidad de la "investigación de antecedentes" hasta que los 

inmigrantes se conviertan en ciudadanos estadounidenses. 

 

Mexicanos en EU llaman a votar contra Trump 

Una red de líderes y clubs de mexicanos que radican en Estados Unidos conformó 

un frente para llamar a los paisanos a registrarse para votar y hacerlo en contra de 

la reelección de Donald Trump de cara a las elecciones del 3 de noviembre. 

Asimismo, señalaron que de acuerdo con encuestas se prevé que 7 de cada 10 

latinos votarán por el demócrata Joe Biden, pero alertaron que la fuerte campaña 

que está realizando Trump, incluso utilizando un video con el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, podría ganar adeptos entre un porcentaje de mexicanos 

que radican en Estados Unidos. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/global/acusan-terrorismo-en-protestas-de-eu-trump-respalda-a-policias/1403303
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/eu-quiere-tomar-muestras-de-adn-y-escanear-el-iris-de-migrantes-5702464.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Mexicanos-en-EU-llaman-a-votar-contra-Trump20202927
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'Charlie Hebdo' publica otra vez caricaturas de Mahoma 

París. El semanario francés Charlie Hebdo volvió a publicar las caricaturas de 

Mahoma que lo convirtieron en objetivo de un atentado yihadista. Riss, su director, 

aseguró que nunca se rendirá, en víspera del primer día del juicio por el atentado 

de 2015. 

El odio que nos golpeó sigue ahí, y desde entonces ha tenido tiempo de 

transformarse, de cambiar de aspecto para pasar inadvertido y seguir sin ruido su 

cruzada implacable, sostuvo Riss, en un número cuya portada retoma las 

caricaturas. El ejemplar está disponible desde ayer en Internet y a partir de hoy en 

los kioscos. 

Frente a este odio y al miedo que genera nunca nos rendiremos; nunca 

renunciaremos, añadió. 

 

Acusan a Lenín Moreno de participar en conspiración contra Correa 

Un ex agente del servicio de inteligencia de Ecuador, Luis Raúl Chicaiza, solicitó 

refugio en Argentina,y denunció que en su país recibió presiones y amenazas para 

involucrar al ex presidente Rafael Correa (2007-207) en el caso del presunto 

secuestro del dirigente opositor Fernando Balda en 2012, lo que fue utilizado para 

armar una causa falsa y dictar una orden de prisión contra el ex mandatario . 

En esta conspiración para acusar a Correa participaba activamente el actual 

presidente del Ecuador, Lenín Moreno, quien fue titular del Consejo de Participación 

Ciudadana y traicionó a esta organización política y al programa de la misma que 

votó el pueblo ecuatoriano masivamente, en lo que podría considerarse un “golpe 

de Estado post electoral”. De acuerdo al agente Chicaiza, fue Moreno quien preparó 

junto a Balda la narrativa del falso secuestro, amenazándolo a él con enviarlo 9 años 

preso, si no se involucraba. 

 

 

 

 

  

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/09/02/charlie-hebdo-publica-otra-vez-caricaturas-de-mahoma-4439.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/09/01/acusan-a-lenin-moreno-de-participar-en-conspiracion-contra-correa-1064.html
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ALICIA SALGADO 

Cuenta corriente 

IEPS ad quantum para bebidas alcohólicas 

El Presidente ha insistido en no aumentar impuestos o revisar la estructura fiscal 

antes de que se cumplan 3 años de su gobierno porque fue un compromiso 

electoral, pero el compromiso no lo hicieron los integrantes de la bancada morenista 

ni en el Senado ni en la Cámara de Diputados. 

El Presidente evade, por recurso político y es un mago en ese arte, reconocer la 

realidad que ha comprometido tanto el ingreso como el gasto del gobierno, pero la 

“terca realidad se impone”, como dice el senador Ricardo Monreal, es muy probable 

que el programa económico para el 2021 requiera revisar el pacto fiscal.Eso implica 

una propuesta planeada, coherente para estimular la recaudación y al mismo tiempo 

planear los ingresos para cubrir un mayor nivel de deuda en este momento. 

En ese sentido anote la iniciativa que presentó el senador por Morena Gerardo 

Novelo Osuna, de Baja California, el 26 de agosto pasado, que tiene objetivo de 

eficiencia recaudatoria. En varias ocasiones le he comentado que en México cuando 

en 1980 se decidió a aplicar un Impuesto Especial Sobre Producción y Servicios 

(IEPS) a bebidas alcohólicas, se diseñó como un impuesto ad valorem (al valor del 

producto entendida por la relación entre precio y cantidad contenida), que lejos de 

desincentivar el alcoholismo (así fue presentado) aumentó el consumo de bebidas 

adulteradas, el contrabando y la evasión fiscal. 

En la medida en que se incorporaron cervezas y vinos, el IEPS como está diseñado 

se volvió un factor que no incentiva el consumo de bebidas de baja graduación 

alcohólica y que, al gravarse sobre el precio que aparece en la factura del producto, 

se ha convertido en un problema de fiscalización importante. Si no, pregúntele a 

Raquel Buenrostro, jefa del SAT. La industria de bebidas alcohólicas se las ingenia 

para poner menor precio al producto, se factura una parte y no la totalidad de la 

producción y, en general según Euromonitor Consulting, se estima una evasión 

fiscal cercana a los 8 mil millones de pesos por año. 

Y, por cuanto desincentivar el consumo de alcohol, la última Encuesta Nacional de 

Consumo de Drogas, Tabaco y Alcohol evidenció que entre 2011 y 2016 “el 

consumo excesivo de alcohol” aumentó 250% tan sólo en las mujeres de 12 a 17 

años. Esto obedece a que este modelo incentiva la producción de bebidas de bajo 

costo, pero alto contenido alcohólico y baja calidad, lo que las hace mucho más 

accesibles para los jóvenes. 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/ieps-ad-quantum-para-bebidas-alcoholicas/126341
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BAJO RESERVA 

Berrinche de radicales de Morena 

Después de que el lunes un grupo importante de  diputados de Morena y del PT 

impidió que la planilla encabezada por la diputada priista Dulce María 

Sauri presidiera la Cámara de Diputados, hay quienes identifican posiciones 

irreconciliables. Nos cuentan que ven muy difícil que se convenza a los radicales de 

Morena y del PT de votar por el PRI, por eso ya hay quien habla de una decisión 

salomónica que pueda ayudar a resolver el entuerto antes del 5 de septiembre, que 

es el plazo que impone la ley. Nos relatan que hay diputados radicales dentro de la 

bancada de Morena que votaron ayer en contra o en abstención no porque apoyen 

al vicecoordinador petista Gerardo Fernández Noroña en su aspiración de presidir 

la Cámara, sino que sus votos así fueron porque no están convencidos de entregarle 

el puesto al PRI. Dado que a estos radicales no les llena el ojo Fernández Noroña, 

hay quienes proponen que haya un acuerdo: votan por el PRI a cambio de que el 

tricolor ceda seis meses la presidencia a otra legisladora o legislador petista. El 

tema, nos hacen ver, suena mucho a un berrinche de los radicales. 

 

 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

A mí también me gustaría vivir en su México, señor presidente 

Apenas el 24 de agosto pasado, EL UNIVERSAL dio a conocer un video en el que 

miembros del Ejército perpetran una ejecución extrajudicial en Tamaulipas. 

Las imágenes fueron tomadas el 3 de julio de este año, a solo un par de meses de 

la firma del acuerdo por el cual el presidente facultó a las fuerzas armadas para 

hacer labores de seguridad pública sin que lo obstaculice, regule o fiscalice ningún 

tipo de control civil. 

El video, tomado en Nuevo Laredo, es idéntico al de los años del derramamiento de 

sangre que tanto horrorizaron a México entero. Los soldados disparan centenares 

de veces contra una camioneta en la que viajaban miembros del crimen organizado. 

El vehículo recibe 243 impactos de arma larga. Personas que bajan de la unidad 

son acribilladas. Alguien grita que en la caja de la pick up hay una persona viva y 

un militar responde: “¡Mátalo, mátalo, a la verga!”. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/berrinche-de-radicales-de-morena
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

La guerra por Radiópolis: Cabal-Alemán vs. Prisa 

La que comenzó como una batalla política, por el control editorial de uno de los 

sistemas de radio más antiguos del país, hoy se ha convertido en una guerra jurídica 

en la que los dos grupos involucrados, con sus equipos de abogados de por medio, 

librarán una larga pelea en la que no sólo se definirá quien define la línea editorial 

de W Radio y todas las estaciones del Sistema Radiópolis, sino que al estar 

involucrados contratos previamente firmados este será un caso jurídico 

emblemático para el Estado de derecho en México, el respeto a la inversión 

extranjera y sobre todo de la presión que algunos medios de comunicación y 

comunicadores están recibiendo. 

En los extremos de este pleito legal están de un lado el Grupo Alemán, que es la 

parte formal, pero en la realidad aparece también el empresario tabasqueño Carlos 

Cabal Peniche como el operador principal de los nuevos socios de Radiópolis; y del 

otro lado los españoles de Grupo Prisa, que hasta ahora detentaban el control 

editorial del grupo radiofónico que incluye 17 estaciones, de acuerdo a los términos 

del contrato que firmaron con su antiguo socio Televisa. La confrontación que se 

desató la semana pasada, en la que la dupla Alemán-Cabal tomó por la fuerza y 

con una Asamblea cuestionada el control físico de las instalaciones e impuso a un 

nuevo director, comenzó con una celada que la parte mexicana le puso a los 

españoles de Prisa para arrebatarles la dirección de la empresa. 

 

CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIA DE REPORTEROS 

9 mil pesos por matar a Harfuch 

Les prometieron 2 millones de pesos por el magnicidio. Al final, les dieron 9 mil 

pesos. Así lo relató a las autoridades federales José Armando Briseño de los Santos 

La Vaca, mando medio del cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), pieza clave en 

el atentado contra el secretario de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México, 

Omar García Harfuch. 

Después de ser detenido, La Vaca habló informalmente con agentes del Centro 

Nacional de Inteligencia (CNI, antes CISEN). Tuve acceso al contenido de esa 

entrevista. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

Algunos datos del Informe 

Si quieren propaganda, lean el Informe. Si quier 

Los informes de gobierno son y han sido siempre documentos inútiles. Sirven para 

fines de propaganda, no para tener una discusión sensata sobre el estado que 

guarda la administración pública. 

Tienen, sin embargo, algo bueno: los anexos estadísticos que los acompañan. Allí 

se pueden encontrar muchos datos que serían de difícil acceso de otro modo. Les 

comparto algunos: 

1. La Guardia Nacional no tiene 97,000 elementos, como aseguró el 

presidente López Obrador en su mensaje de ayer en la mañana. Su estado de 

fuerza es de 36,064 integrantes, de acuerdo al anexo estadístico del Informe (p. 57). 

Aun sumando a personal que todavía es contabilizado como policías federales, se 

llega a un total de 41,813 elementos ¿De dónde saldrían los 55,000 que faltarían 

para llegar a la cifra que dio el presidente? Pues son soldados y marinos que están 

comisionados en la GN y que el propio gobierno reconoce que no son parte de la 

nueva corporación. 

 

MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

Triunfalismo presidencial se estrella con la 4T 

El triunfalismo del presidente Andrés Manuel López Obrador en su mensaje del 

segundo año de gobierno se sostiene con alfileres: casi ninguno de sus programas 

y proyectos –acaso algunos asistencialistas como el de adultos mayores y 

discapacitados– ha dado resultados, y los pocos que podían funcionar, como el de 

la autosuficiencia alimentaria, empiezan a desmantelarse por cuestiones políticas y 

rivalidades entre funcionarios de su gabinete. 

Es el caso de la iniciativa con la que Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), 

a cargo de Ignacio Ovalle, pretendía sustituir las importaciones de leche en polvo 

para instalar en territorio mexicano una infraestructura de producción del alimento y 

priorizar la compra de los insumos a pequeños y medianos productores del país, en 

especial los ubicados en la región sureste. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/triunfalismo-presidencial-se-estrella-con-la-4t
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RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

GRAN ANGULAR 

Fernández Noroña asusta con el petate del muerto 

Gerardo Fernández Noroña es un político inteligente y audaz, pero su historial 

político está marcado por la estridencia. Orador y activista incendiario, no tuvo 

empacho en recurrir el lunes pasado a su distintiva violencia en la acción y la 

expresión.   

Y así, al argumentar desde la tribuna de la Cámara de Diputados que él debía ser 

con el PT —y no otro(a) con el PRI— quien presida la mesa directiva de San Lázaro 

durante el último año de la actual Legislatura, aseguró que el tricolor quiere esa 

posición porque así asumiría la Presidencia de la República si a AMLO llegara a 

pasarle algo como a Luis Donaldo Colosio y José Francisco Ruiz Massieu, 

asesinados —dijo— por su propio partido, a cuyos integrantes llamó “pandilla de 

asesinos”. 

Tan solo invocar un escenario así, o dicho de modo más coloquial, asustar con el 

petate del muerto, es tan dañino para un país políticamente dividido y confrontado, 

como pernicioso es que elabore escenarios a partir de interpretaciones equivocadas 

de la Constitución.   

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

CONSEJO para los enamorados: quédate con quien te ruegue como Carlos 

Salazar le ruega al Presidente que haga algo para reactivar la economía. Pese al 

desdén del gobierno, el dirigente del Consejo Coordinador Empresarial ya presentó 

oootro plan para enfrentar la emergencia. 

SEGÚN lo que comentó Salazar, desde hace dos semanas le presentaron a Andrés 

Manuel López Obrador todo un paquete de medidas y proyectos, que incluyen 

planes tanto para infraestructura como para energía. No obstante, siguen 

esperando a que el mandatario les dé cita para "afinar los detalles". 

 

EL COLMO es que se busca invertir hasta 100 mil millones de dólares a lo largo del 

sexenio en materia energética, pero la Secretaría de Energía y la Comisión Federal 

de Electricidad tienen atoradas las cosas, de acuerdo con lo que reveló Régulo 

Salinas, el presidente de la Comisión de Energía de la Concamin. Es decir que, 

cuando más se necesitan inversiones, Rocío Nahle y Manuel Bartlett se dan el lujo 

de palomear qué les gusta y qué no. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-09-02/op188014
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

HACIENDO HISTORIA 

MÉRIDA.- La izquierda cuestionó siempre a los presidentes del PRI y del PAN por 

su excesivo triunfalismo en sus informes de gobierno. Andrés Manuel López 

Obrador tenía más justificación ayer que cualquiera para ofrecer un discurso más 

realista, en un momento en que el país y el mundo sufren la peor pandemia desde 

1918-1919 y la peor crisis económica desde 1932. Pero no, el Presidente ofreció un 

discurso más triunfalista que el peor que pudiera haber imaginado el inventor de 

Foxilandia. 

 

"Ya se acabó la robadera de los de arriba", dijo el mandatario. "Ya no hay lujos en 

el gobierno". Los enormes ahorros que se han logrado permiten dar apoyos directos 

a siete de diez familias en el país. "Las remesas han crecido en 10 por ciento... Se 

están recuperando los empleos perdidos... Ya estamos empezando a crecer". 

 

 

 

SACAPUNTAS 

Trabajan por acuerdo 

Nos cuentan que este miércoles podría destrabarse la elección de la Mesa Directiva 

de San Lázaro. Ayer el líder de la Jucopo, Mario Delgado, mantuvo un cabildeo 

intenso con las bancadas. Por otra parte, el coordinador del PES, Jorge Argüelles, 

adelantó que su fracción no apoyará ninguna propuesta del PT, porque “hay que 

cumplir con la ley y los acuerdos”. 

Alianzas, hasta con el PRI 

Confiado está el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, en que su partido 

recuperará, en 2021, parte del voto perdido en 2018. No son cifras alegres, nos 

aseguran, pues para ello, el albiazul modificará su política de alianzas. Por ejemplo, 

en varias de las 15 gubernaturas que estarán en juego se coaligará con partidos de 

oposición, incluido el PRI. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/haciendo-historia-2020-09-02/op188016?pc=102
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/claudia-sheinbaum-alfonso-suarez-del-real-informe-de-artes/
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

UN PRESIDENTE TRISTE 

Es la impresión que me dejó Andrés Manuel al verlo y escucharlo ayer en el Palacio 

Nacional: la de un Presidente triste. 

Su figura, sus expresiones, su tono de voz en este su Segundo Informe de 

Gobierno eran, sí, las de un hombre sereno…, pero profundamente triste. 

Por momentos, incluso, López Obrador pareció dolido. Cómo entender de otro 

modo el reclamo —porque eso fue en el fondo: un reclamo— al ministro 

presidente Arturo Zaldívar y al fiscal Alejandro Gertz Manero por su ausencia en la 

ceremonia. 

“Miren cómo han cambiado las cosas. Invité al fiscal general de la República y al 

presidente de la Suprema Corte de Justicia y no pudieron asistir. En otros tiempos 

eso no pasaba, porque ellos tienen la arrogancia de sentirse libres. Este es el 

cambio, esta es la transformación…”, presumiría. 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Sobriedad. En poco menos de una hora, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador dio un repaso a los temas primordiales. Su Segundo Informe comenzó con 

la corrupción, esa “peste” que reactivó la crisis, y a la cual combate como parte 

fundamental de su programa de gobierno. Se trató de un mensaje justo, mesurado 

y sobrio. Se avanza de manera paulatina en la recuperación de la economía y hacia 

una nueva normalidad, “que implica hacer cosas diferentes a como las hacíamos 

antes”, afirmó Zoé Robledo, director del IMSS, quien destacó la mención que hizo 

el Presidente sobre el patriotismo, heroísmo y compromiso del personal de salud en 

la atención de la pandemia por el covid-19. La estabilidad es la moneda de cambio 

y eso lo demuestra la buena relación gobierno-empresariado. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/andres-manuel-lopez-obrador-segundo-informe-gobierno-4t-inseguridad-pandemia-covid19-alhajero-martha-anaya/
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1403340
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO  

Arrogancia 

El diccionario de la Real Academia se sirve de varios adjetivos para definir la 

palabra arrogante: altanero, soberbio, valiente, alentado, brioso y gallardo. 

Su etimología es arrogans, que en latín significa insolente, déspota, engreído, 

presuntuoso. Dicho adjetivo se deriva del sustantivo arrogantia o adrogantia, que 

quiere decir altivez.  

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Cuando la aspiración oculta la realidad 

El proyecto es impecable: un país con una vida pública moralizada después de años 

de malos manejos, una economía que mire por los que menos tienen, que apoye a 

las familias, pero también a la iniciativa privada y las inversiones, un sistema de 

salud para todos, una seguridad pública que no recurra necesariamente a la 

violencia y que respete los derechos humanos, potenciar la educación, la ciencia y 

la cultura y un irrestricto respeto a la división de los tres Poderes de la Unión. 

El problema es el de siempre: la distancia que existe del plano estratégico, ideal, al 

de las políticas públicas y su aplicación cotidiana. Es la distancia que existe entre lo 

que se dice y la realidad. 

 

LEO ZUCKERMANN 

Así va hoy la competencia electoral en México 

En la encuesta más reciente de Reforma, el presidente López Obrador tiene una 

aprobación del 56% de la población. Nada mal considerando los malos resultados 

de su gobierno. Resulta que a Morena, su partido, tampoco le va mal. En la encuesta 

referida, cuando se pregunta “si hoy hubiera elecciones para diputado federal, ¿por 

quién votaría?”, el 43% de los mexicanos responde que “Morena”. Es, de lejos, el 

partido con mayores intenciones de voto en este momento. 

Muy atrás se encuentra el PRI, en segundo lugar, con el 21% de las preferencias. 

Vale la pena detenerse un momento para cuestionarse cómo jugará el partido 

tricolor en las próximas elecciones del seis de junio de 2021. De entrada, uno 

pensaría que el PRI es una de las alternativas opositoras. Efectivamente, podría 

jugar ese papel. Posicionarse como una opción antilopezobradorista con un ojo 

puesto en la elección presidencial de 2024. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/cuando-la-aspiracion-oculta-la-realidad/1403327
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/asi-va-hoy-la-competencia-electoral-en-mexico/1403334
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MARÍA AMPARO CASAR 

La puerta cerrada 

Contra todo pronóstico, este Segundo Informe no fue lo triunfalista que se esperaba, 

a juzgar por las expectativas levantadas en las conferencias matutinas y en los 

promocionales previos al mismo. No es que haya habido humi ldad: “En el peor 

momento contamos con el mejor gobierno”; “(…) en lo fundamental nos queda 

realmente poco por definir, de los 100 compromisos que hice en el Zócalo el 1º de 

diciembre del 2018 hemos cumplido 95 y sólo están pendientes 5 compromisos o 

en proceso de que se cumplan”; “(…) sólo quedará la tarea de terminar la obra de 

transformación y seguir gobernando con rectitud y amor al pueblo”; “pronostiqué 

que la crisis económica (… ) sería transitoria, dije que sería como una V (…) ya 

pasó lo peor y ahora vamos para arriba”. 

La mayoría de los datos ofrecidos no pasan la prueba del mínimo sustento o rigor, 

pero no dio demasiadas cifras. Las pocas que ofreció, por ejemplo, que la lucha 

contra la corrupción y las medidas de austeridad arrojaron ingresos o ahorros para 

el gobierno por 560 mil millones de pesos son simplemente inverificables. 

 

DAVID PARAMO 

Crece la sinrazón 

Ante la incapacidad, miedo y descoordinación de gran parte de la iniciativa privada, 

sigue avanzando la carambola de Hugo López-Gatell con la que busca cubrir su 

incapacidad para enfrentar la pandemia de covid y, al mismo tiempo, impulsar su 

agenda personal. 

La narrativa que ha venido construyendo con éxito el funcionario de Salud es que la 

pandemia ya superó la condición crítica que él mismo estableció (más de 60,000 

muertos) por culpa de los refrescos y otros alimentos que generan obesidad e 

hipertensión entre muchos mexicanos. Hasta logró que el Presidente de la 

República lo mencionara ayer en su mensaje. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/maria-amparo-casar/la-puerta-cerrada/1403330
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/crece-la-sinrazon/126339
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EL CONTADOR 

El Contador 

1.  El World Meeting Forum, que encabeza Rafael Hernández, lanzó la campaña 

Únete y Reúnete México, que busca reactivar la realización de congresos, 

convenciones y eventos en el país. Este segmento ya tuvo su primer paso con la 

organización de la octava edición del World Meeting Forum en Los Cabos. El 

evento, que concluye este miércoles, reúne a 250 líderes de la industria de 

reuniones y es el primero que se realiza de forma híbrida, pues una parte de los 

participantes que no pudieron asistir interactuaron y realizaron acuerdos vía 

electrónica. Según Luis Araiza, secretario de turismo de Baja California Sur, para 

Los Cabos, este segmento representa una derrama anual de siete mil millones de 

pesos. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

2021, el peor en casi un siglo 

El diagnóstico del secretario de Hacienda, Arturo Herrera, en la plenaria de los 

diputados de Morena fue devastador: 

Si bien para 2021 se espera un repunte de la economía, el escenario será peor que 

en 2018 y 2019 porque “ya no habrá guardaditos” —se los gastaron— y, aunque no 

se contrate nueva deuda, ésta se incrementará entre 10 y 17 puntos del PIB por el 

tipo de cambio. Entre este año y el próximo, México vivirá la crisis más fuerte desde 

1932; es casi el peor momento económico para el país en el último siglo. En el 

segundo trimestre la economía cayó 18.7 por ciento y hay indicios de recuperación 

y podría hacer cerrar el año con una caída de 7.4 por ciento del PIB, la más fuerte 

desde las crisis de 1932, 1995 y 2009, les dijo. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/126338
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/2021-el-peor-en-casi-un-siglo
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TRASCENDIO 

Trascendió 

Que la Secretaría de Hacienda y la Conferencia Nacional de Gobernadores 

resolvieron poner en marcha las mesas de trabajo para revisar el pacto fiscal entre 

la Federación y las entidades pasando el 8 de septiembre, luego de la entrega del 

paquete económico 2021, a partir de una charla breve que sostuvieron Juan Manuel 

Carreras, gobernador de San Luis Potosí y jefe en turno de la Conago, y Arturo 

Herrera, al finalizar el segundo Informe presidencial. Si así de fácil se pusieran de 

acuerdo los políticos más a menudo... 

Que la jefa de Gobierno de Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, no esperará 

más y presentará este miércoles un programa de reactivación económica de la 

mano del sector empresarial capitalino y coordinado por la Secretaría de 

Administración y Finanzas. Así como hubo estrategia propia para enfrentar la 

pandemia, ahora hará su plan enfocado a sectores como construcción, turismo, 

entretenimiento y gastronomía, sin riesgos y sin descuidar los retos de salud. Es la 

primera entidad que lanza un esfuerzo de esta magnitud para lo que resta de 2020 

y 2021. 

 

CARLOS PUIG 

López Obrador da el banderazo de salida 

Tal vez lo más importante del mensaje en el informe de gobierno del día de ayer, 

apenas el segundo de seis, ni siquiera cumplida la tercera parte de su gobierno, 

fueron las muchas líneas dedicadas por el Presidente de la República a esta idea 

de que lo más importante de su mandato o ya se hizo o está a punto de concluirse. 

La reiteración de que el primero de diciembre próximo estarán concluidas las 

reformas que habrán sentado las bases de la que llama Cuarta Transformación del 

país. 

Después de eso, dijo, lo único que quedará es seguir revolucionando las 

conciencias para que nadie pueda cambiar lo hecho en estos 24 meses de gobierno. 

Eso querría decir que nos quedan cuatro años de mañaneras en sus muchos 

formatos y variedades. 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_809
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/lopez-obrador-da-el-banderazo-de-salida
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Los gringos desde cerca y desde lejos 

Circula ya el último libro de Jorge G. Castañeda: Estados Unidos: desde la intimidad 

y a la distancia (Debate, 2020). 

Entre los ambiciosos libros que ha escrito Castañeda, digamos su historia crítica del 

Che Guevara: La vida en rojo, del presidencialismo mexicano: La herencia, o sus 

memorias precoces: Amarres perros, éste es quizá el más ambicioso. 

 

CARLOS MARIN 

No checan dichos, hechos ni fechas 

Del oneroso contrato de Pemex con Etileno XXI, propiedad de Braskem-Idesa-

Odebrecht, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha denunciado que el 

subsidio en la venta del gas etano a bajo precio significó un quebranto a la nación 

de 15 mil millones de pesos. 

La paradoja de su cruzada contra la corrupción es que el caso más representativo 

y espectacular del momento, el de Emilio Lozoya, cuelga de la palabra del 

manipulable testigo colaborador que se prestó a cohechos porque, aduce, 

lo instrumentalizaron, y en su declaración ministerial dice mentiras obvias, como 

cuando se refiere a los tocayos José Antonio Meade Kuribreña y González Anaya, 

funcionarios en las administraciones de Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña 

Nieto. 

 

 

CONFIDENCIAL 

El Consejo Nacional Agropecuario tomó muy a bien la salida de Víctor Manuel 

Toledo, de la Semarnat, el recién desterrado de la 4T. Ayer, Bosco de la Vega, 

presidente del CNA, celebró los ajustes en el Gabinete en el que “no se imponen 

las ideologías ante la ciencia”. Veremos si este principio se extiende a otras áreas. 

Las mujeres de la 4T 

Graciela Márquez, Alejandra Frausto y Claudia Sheinbaum podrían ser la excepción 

del grupo que apareció ayer después del Informe de López Obrador, 

autonombrándose como “las mujeres de la 4T”. 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/los-gringos-desde-cerca-y-desde-lejos
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/no-checan-dichos-hechos-ni-fechas
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/ideologia-vs-ciencia
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ENRIQUE QUINTANA 

¿Alguien sabe dónde quedó la confianza? 

La mayor parte de los empresarios de este país no tiene partido. Lo que quieren es 

que los gobiernos les permitan trabajar, poder hacer negocio y generar empleo. 

Se trata de poco más de 1 millón de patrones que están en la formalidad y por lo 

menos de otros 1.7 millones que están en la informalidad. 

 

DARÍO CELIS 

El eslabón perdido de los pagos en Pemex 

Uno de los tantos negocios que se hicieron en Pemex durante la gestión de Emilio 

Lozoya Austin, fue el saqueo de los recursos de la Gerencia de Desarrollo Social. 

Esta área manejaba un presupuesto cercano a los 4 mil millones de pesos anuales, 

de los que mil millones eran en efectivo y el resto en especie: 2 mil millones en 

asfalto y mil millones en combustibles. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

'No es por presumir' 

Lo único sorprendente del mensaje de Andrés Manuel López Obrador con motivo 

de su 2º Informe de Gobierno, fue que citara a Adam Smith, llamado “el padre del 

capitalismo”, ícono del liberalismo económico, del que tanto repela de dientes para 

fuera el Presidente. 

Aunque dice admirar a Franklin D. Roosevelt, que pujaba por el intervencionismo 

del gobierno en la economía, López Obrador está en línea con el pensamiento de 

la Escuela de Chicago, donde Milton Freedman, señalado en América Latina como 

impulsor del neoliberalismo. Esa sola referencia encierra su contradicción eterna, 

que lleva cotidianamente a López Obrador a enfrentarse a sí mismo, en la 

justificación de lo injustificable. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/alguien-sabe-donde-quedo-la-confianza
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/el-eslabon-perdido-de-los-pagos-en-pemex
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/no-es-por-presumir
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SALVADOR CAMARENA 

Conavim: siempre se puede estar peor 

Fabiola Alanís Sámano se llama la nueva titular de Comisión Nacional para Prevenir 

y Erradicar la Violencia contra las mujeres. Y su llegada, a juicio de testimonios 

recogidos por esta columna, confirma aquello de que siempre se puede estar peor. 

Y hoy se vive ese peor en la Conavim, dependencia de la Secretaría de 

Gobernación. 

Fabiola Alanís Sámano llegó hace un mes a la Conavim y, porque prioridades, lo 

primero que hizo fue tramitar un cambio de oficina. No le gustaba el despacho que 

le correspondía así que logró que la movieran, pero no sólo a ella, sino a toda la 

Conavim, que se trasladó de la céntrica calle de Versalles, en la Juárez, a Vértiz y 

Obrero Mundial. 

 

 

 

ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Heineken, también en la mira por el agua 

El 25 de agosto, y después de 21 días, se levantaron los bloqueos del ferrocarril y 

de la carretera panamericana en el estado de Sonora que gobierna Claudia 

Pavlovich, acciones que provocaron sendas pérdidas económicas no sólo a las 

empresas de transportes sino a las cadenas productivas y el comercio con Estados 

Unidos. Pero todo apunta a que el alivio durará muy poco porque la amenaza de 

que los grupos de inconformes regresen es cada vez más latente, y además la falta 

de acción y coordinación del gobierno federal y estatal retrasaría todavía más un 

potencial arreglo. Y sino fuera suficiente un día después del levantamiento se 

organizó otro en Meoquí, en el estado de Chihuahua de Javier Corral donde las 

demandas están relacionadas con el abasto de agua, y aunque por el momento las 

afectaciones son para el sector automotriz y el agrícola local, crecen las amenazas 

contra la planta de Heineken instalada en este municipio y que es la más moderna 

y grande en el mundo de la cervecera holandesa en la que invirtió 7 mil millones de 

pesos y del total de producción 40% se exporta a Estados Unidos, y aunque no es 

la primera vez que grupos amenazan a la compañía y su naciente cadena de 

proveedores, hoy parece que el entorno es mucho más complicado.  

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/conavim-siempre-se-puede-estar-peor
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-heineken-tambien-en-la-mira-por-el-agua-5703390.html
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Pepe Grillo 

¿Y qué quiere Morena? 

La pelota está en la cancha de Morena. Presidirá la Mesa Directiva de San Lázaro 

la fuerza política y el personaje que decida la fracción mayoritaria. 

Es así porque se trata de una votación y la mayoría decide.  

Claro que hay acuerdos previos, incluso firmados, pero ya se vio que pueden 

olvidarse si las circunstancias políticas lo demandan y los vientos cambian de 

rumbo. 

 

 

Federico Arreola 

Gertz y Zaldívar, arrogantes, es decir, excelentes… y respetuosos del covid, como 

Sheinbaum 

Quizá lo más comentado del segundo informe de gobierno fue lo que dijo 

el presidente López Obrador acerca de la inasistencia al evento de Alejandro Gertz 

Manero y Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, fiscal general y cabeza del poder judicial, 

respectivamente: 

Para buena parte de la comentocracia, como la columna Bajo Reserva, de El 

Universal, ello representó “un raspón” de AMLO a quienes dirigen la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación y la Fiscalía General de la República. 

 

 

Ricardo Alemán 

¡El informe que AMLO ocultó; 40 fracasos! 

El siguiente debió ser el verdadero texto del Segundo Informe de López Obrador; el 

texto que ocultó el presidente mexicano. 

Informe de 40 fracasos que inicia con "la peste" de la corrupción que, por igual, 

atrapó a familiares amigos y leales que, sin pudor, se enriquecieron. 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-y_que_quiere_morena-1162872-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-gertz-y-zaldivar-arrogantes-es-decir-excelentes-y-respetuosos-del-covid-como-sheinbaum-amlo-segundo-informe.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-gertz-y-zaldivar-arrogantes-es-decir-excelentes-y-respetuosos-del-covid-como-sheinbaum-amlo-segundo-informe.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/bajo-reserva-expres-el-raspon-de-amlo-al-presidente-de-la-corte-y-al-fiscal
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/bajo-reserva-expres-el-raspon-de-amlo-al-presidente-de-la-corte-y-al-fiscal
https://lasillarota.com/opinion/columnas/el-informe-que-amlo-oculto-40-fracasos/430237
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Rozones 

Diferencia entre informes local y federal 

Pese a las coincidencias ideológicas bien establecidas entre los gobiernos federal 

y capitalino, nos hacen ver que la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México decidió 

destacar en la presentación de su segundo informe de resultados un tema central 

en el momento actual: la gestión de la pandemia por el Covid-19. La mandataria 

capitalina dedicó un amplio capítulo de más de 100 páginas al tema, que además 

abrió el listado de acciones en su ejercicio de rendición de cuentas, muy por encima 

de las apenas 17 páginas —además dispersas en un volumen de mil 226—, que la 

administración federal desplegó en el informe entregado al Congreso. Es cierto que 

la Ciudad de México ha ido en muchos sentidos pasos adelante respecto al manejo 

federal de la pandemia, tarea que ha recaído en el subsecretario Hugo López-Gatell. 

Javier Solórzano Zínser 

Entre cohetes y varas 

No vamos a dejar de enfrentar todo el sexenio diferencia de opiniones y la 

confrontación entre la información y datos que tiene el Presidente y lo que 

instituciones, investigadores, especialistas, académicos y analistas presentan; las 

diferencias valen en la medida en que se debaten. 

El discurso del informe pone de manifiesto dos maneras diferentes de ver y entender 

la dinámica del país. Para el mandatario existen elementos para asegurar que su 

gobierno está en el camino indicado y que sus estrategias llevan a una 

transformación, del otro lado aparecen informaciones fundamentadas que explican 

que las cosas no son como las plantea el mandatario. 

Bibiana Belsasso 

El agandalle legislativo 

Nuevamente en la Cámara de Diputados se está llevando a cabo el proceso para 

elegir a quien presidirá la Mesa Directiva para el tercer y último año de esta 

Legislatura. 

Desde que inició esta Legislatura ha sido difícil respetar el acuerdo para que la Mesa 

Directiva sea rotatoria; se repite la historia de hace un año, cuando después de 

mucha controversia, Porfirio Muñoz Ledo, cumpliendo el acuerdo parlamentario y 

con muchos de sus compañeros en contra, dejó su lugar a la panista Laura Rojas 

como presidenta. Por supuesto, los escándalos en la Cámara baja estuvieron 

presentes. 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/diferencia-informes-local-federal-403833
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/cohetes-varas-403834
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/agandalle-legislativo-403783


                                                                                                                                                                                    

63 
 

 

Arturo Damm Arnal 

La economía en el mensaje 

Hay que distinguir entre el Segundo Informe de Gobierno y el mensaje que dio 

AMLO en Palacio Nacional. Centro la atención en lo que, en el mensaje, dijo AMLO 

con relación a la economía, que no fue nada nuevo. Reiteración de lo que viene 

diciendo en las mañaneras. 

Lo primero que llama la atención es que para AMLO la política económica (creación 

de riqueza y generación de ingreso) es política social (redistribución del ingreso y 

de la riqueza). Dijo que “estamos enfrentando la crisis económica provocada por la 

pandemia con una fórmula distinta, peculiar, heterodoxa, diría única en el mundo”, 

basada, obviamente, en la Economía Moral. ¿En qué consiste esa fórmula? En 

ayudar a los pobres y no rescatar empresas, es decir, en política social 

(redistribución del ingreso y la riqueza) y no en política económica (creación de 

riqueza y generación de ingreso). Solo política social (redistribución del ingreso) sin 

política económica (generación de ingreso) no resulta. 

 

Marco A. Mares 

Informe, dichos y hechos 

Aunque las crisis sanitaria y económica en México están a su máxima intensidad, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró, en su Segundo Informe de 

Gobierno, que ya  pasó lo peor e inició la recuperación. 

Como dice el clásico, ve el vaso medio lleno. Así lo ve aunque los análisis 

internacionales coinciden en que México será de los últimos países, por el número 

de años que tardará en recuperarse. 

La Gran Carpa 

Mago 

Al parafrasear al presidente López Obrador, quien ayer 1 de septiembre, al dar su 

mensaje por el II informe dijo que México se encuentra “en el peor momento con el 

mejor gobierno”, el presidente de Coparmex, Gustavo de Hoyos, se oyó poético 

durante una videoconferencia, al cuestionar la expresión usando una mezcla de 

antítesis, epíteto y retruécano, pues se refirió a la misma como “el peor gobierno en 

el peor momento”. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/economia-mensaje-403789
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Informe-dichos-y-hechos-20200902-0013.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200902-0012.html
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¿Será? 

¡La lucha sigue…! 

… Y el jaloneo en la Cámara de Diputados por la presidencia de la Mesa Directiva 

continúa. Dicen que el PRI tiene bajo la manga algunos diputados para mantenerse 

como tercera fuerza y que Gerardo Fernández Noroña no se dará por vencido. En 

fin, quienes saben del tema aseguran que en los próximos días, cuando se vuelva 

a votar, ahora sí alcanzará el apoyo necesario Dulce María Sauri. ¿Será? 

 

 

Dinero 

La fecha del Informe era el Día del Presidente. Besamanos en Palacio, previo 

recorrido triunfal en automóvil descubierto bajo una lluvia de confeti. Columnistas y 

analistas llevaban cuenta puntual del número de aplausos que lo habían 

interrumpido y cuál había sido el más largo, y si alguno había movido a los asistentes 

a ponerse de pie. Costaba mucho dinero todo aquello. Nada de eso hubo ayer. Los 

escasos invitados se dividieron en dos grupos: los que llevaban cubrebocas y los 

demás. Ayer mismo se desató una furiosa lluvia de ataques contra el presidente 

López Obrador, en primer lugar, de su némesis, Felipe Calderón. Los aplaudidores 

de ayer son los críticos de hoy. Algunos actúan por convicciones ideológicas o 

porque militan en los partidos de oposición que sobreviven, y es normal. Pero la 

mayoría obedecen probablemente a intereses económicos. Se acabó el chayote. 

Los 10 mil millones de pesos que despilfarró Peña Nieto en su último año en gastos 

de publicidad bajaron a 4 mil este año y sólo una parte se está empleando (en la 

campaña de orientación contra la pandemia).  

Era complicado, antes, en medio de tantos aplausos, medir la obra del presidente 

en turno, eran opiniones compradas, como ahora es sospechosa tanta uniformidad 

en denostar el desempeño del actual. Hay un cambio radical en la relación 

económica del gobierno con medios y opinólogos. López Obrador dijo que su 

gobierno no será recordado como corrupto. Así será, a condición de que siga 

combatiendo la corrupción de antes y de ahora, de afuera y de adentro de su 

gobierno, sin contemplaciones.  

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/09/02/sera-la-lucha-sigue/
https://www.jornada.com.mx/2020/09/02/opinion/006o1eco
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Astillero 

El Instituto Nacional Electoral ha programado para el próximo viernes la sesión que 

decidirá sobre las solicitudes de registro de nuevos partidos políticos nacionales. 

Son siete las agrupaciones aspirantes a tal aprobación, entre ellas de manera 

relevante la denominada Libertad y Responsabilidad Democrática, AC, que de ser 

aprobada asumiría el nombre de México Libre, con Felipe Calderón Hinojosa y 

Margarita Zavala Gómez del Campo como principales organizadores. 

No es una exageración señalar que el signo distintivo de los impulsores de México 

Libre es el fraude. Lo hubo en 2006, cuando Calderón se hizo de Los Pinos mediante 

una abundante serie de maniobras que apenas le alcanzaron para hacerse declarar 

triunfador formal de la elección presidencial con medio punto porcentual de 

diferencia sobre Andrés Manuel López Obrador. Zavala Gómez del Campo también 

fue pillada con una batería de credenciales de elector simuladas y fotocopias, así 

como irregularidades contables en el proceso de convertirse en candidata 

presidencial independiente en 201 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/02/opinion/008o1pol
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Editorial 

Segundo año: congruencia e injerencia 

En el mensaje con motivo de su segundo Informe de gobierno, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador reafirmó su señalamiento de la corrupción como el principal 

problema del país; destacó los ahorros logrados gracias al combate contra dicho 

flagelo (alrededor de medio billón de pesos) y a la denominada austeridad 

republicana; se mostró confiado respecto de que ya han quedado atrás los meses 

más difíciles de la crisis económica provocada por la pandemia de Covid-19. 

Resaltó además el cambio de paradigma en la respuesta gubernamental ante la 

emergencia –del enfoque neoliberal que ponía el erario al servicio de los grandes 

capitales, a priorizar la atención a los sectores más desfavorecidos–, y descartó 

traicionar sus compromisos con la sociedad para satisfacer las exigencias de 

algunos sectores reacios al cambio que se encuentra en marcha. 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/02/edito

